

## Témoignages du conflit Lip : bibliographie

### 1. Ouvrages et articles écrits ou coécrits par d'anciens protagonistes

Josette Barbier, Raymond Burgy, Jacky Burtz, Alain Rigot-Muller, Rolland Vittot, *et al.*, *Lip: Affaire non classée.*, 1976, Syros

Dominique Bondu, *De l'usine à la Communauté : l'Institution du lien social dans le monde de l'usine*, Thèse de doctorat en sociologie, EHESS, 1981.

Dominique Bondu, « [Lip, dix ans après](#) », in *Autogestions* n°14, 1983

Dominique Bondu, « L'élaboration d'une langue commune : Lip-la GP », in *Les Temps Modernes* n°684-685, 2015

Gaston Bordet (pseud. Léon Vinzier), « L'Expérience de Lip », In : *Esprit*, octobre 1974

Gaston Bordet, « Les Lip, de l'utopie à la réalité », In : *Esprit*, septembre 1980

Maurice Clavel, *Les paroissiens de Palente*, 1974, Grasset

Jean Charbonnel (†2014), *L'Aventure de la fidélité*, 1976, Seuil

Gérard Cugney, « Une expérience de formation chez Lip en 1974 », in *De l'horlogerie aux microtechniques : 1965-1975 : actes du colloque...Besançon, 9-10 février 1995*, 1996, IRADES

Henry Giraud, *Mon été chez Lip*, 1974, France-Empire

Marc Lallier, « A propos de l'affaire Lip », in *Eglise de Besançon* n° 12, juin 1973

Fred-Sylvain Lipmann (dit Fred Lip †1996), *Conter mes heures*, 1973, Parnasse

Claude Neuschwander, *Patron, mais...*, entretiens avec Bernard Guetta, 1975, Seuil

Claude Neuschwander, Gaston Bordet, *LIP 20 ans après, propos sur le chômage*, 1993, Syros

Claude Neuschwander, Gaston Bordet, *Une vie de militance*, 2011, Yves Michel

Claude Neuschwander, Guillaume Gourgues, *Pourquoi ont-ils tué Lip ? de la victoire ouvrière au tournant néolibéral*, 2018, Raisons d'agir

Charles Piaget, Michel Rocard, Henri Brenieaux, Raymond Burgy, Claude Mercet, *LIP. Charles Piaget et les Lip racontent*, Stock, 1973

Charles Piaget, Edmond Maire, André Acquier, Raymond Burgy, Jacques Chérèque..., *Lip 73*, 1973, Seuil

Charles Piaget, « LIP 1973 : des problématiques toujours d'actualité » in *Alternative libertaire*, printemps-été 1997.

Charles Piaget [travail collectif animé par], « LIP : les effets formateurs d'une lutte », in *Entropia* n°2, printemps 2007 [réédition d'un texte de 1975]

Michel Chaudy, *Faire des hommes libres : Boimondau et les communautés de travail à Valence, 1941-1982*, 2008, Repas [préface, Charles Piaget]

Charles Piaget, *La Force du collectif*, 2012, Libertalia [entretiens]

Charles Piaget, « Lip : les changements profonds du marché », in *Les Amis de la Maison du Peuple de Besançon et de la mémoire ouvrière* n° 92, septembre 2013

Charles Piaget, *Mai 68 chez LIP à Besançon*, 2018, Les Utopiques n°7

Charles Piaget, « Lip : l'histoire d'un syndicalisme particulier », entretien in *Autogestion – L'Encyclopédie internationale*, t. 2, 2019, Syllepse

Charles Piaget, entretien accordé à la revue *Ballast* n°8, automne 2019  
<https://www.revue-ballast.fr/la-lutte-des-lip-rencontre-avec-charles-piaget/>

Charles Piaget, *On fabrique, on vend, on se paie : Lip 1973*, 2021, Syllepse

Monique Piton, *C'est possible! : Le récit de ce que j'ai éprouvé durant cette lutte de Lip*, 1975, Éditions des femmes

Monique Piton, *Mémoires libres*, 2010, Syllepse

Monique Piton, «Lip de l'intérieur : Je suis du Doubs, j'ai participé à une lutte ouvrière qui a secoué la France entière», in *Les affranchies: franc-comtoises sans frontières*, Colloque transdisciplinaire des 17 et 18 juin 2011 (éd. 2013), Presses Universitaires de Franche-Comté

Monique Piton, *C'est possible ! Une femme au cœur de la lutte de Lip (1973-1974)*, 2015, L'échappée

Jean Raguénès (†2013), *De Mai 68 à LIP. Un dominicain au cœur des luttes*, 2008, Karthala

Jean Raguénès, Denis Clodic, Pierre Victor, « Lip 73/76 », in *Temps Modernes* n°367, février 1977

Jean-Claude Sensemat, *Comment j'ai sauvé LIP*, 2005, Editions entreprendre

*Lip 76 : une industrie et une région en danger*, 1976, Les Travailleurs de Lip

Collectif Femmes, *LIP au féminin*, 1977, Syros

Collectif Femmes, *18 millions de bonnes à tout faire*, 1978, Syros

## **2. Travaux consacrés à d'anciens protagonistes ou s'appuyant sur leurs témoignages**

Association pour le souvenir de l'abbé Marcel Manche, *A Dieu l'abbé : livre-souvenir*, 1988, Franc'Albert [Marcel Blanche (†1985)]

Marie-Pia Auschitzky Coustans, *Lip, des heures à conter*, 2000, Libris

Joëlle Beurier, *La Mémoire des Lip*, mémoire de maîtrise Univ. Paris 1, 1992

Pauline Brangolo, 2015, *Les filles de Lip (1968-1981), Trajectoires de salariées, mobilisations féminines et conflits sociaux*, Mémoire de master en histoire contemporaine, Univ. Paris 1, 2015.

Cyril Brossard, « Lip : les horlogers remettent les pendules à l'heure, in *Coulisses, revue de théâtre* n°19, 1999

Lucie Cros, [Les ouvrières et le mouvement social: retour sur la portée subversive des luttes de chez Lip à l'épreuve du genre](#), thèse de doctorat en sociologie, Univ. Bourgogne & Franche-Comté, 2018 [Fatima Demougeot, Monique Piton]

Lucie CROS, « Des pratiques émancipatrices aux prises avec les normes de genre et de classe. Le cas du groupe-femmes de Lip », in *Cahiers du Genre*, 2021/1 (n° 70)

Caroline Dehedin, *A Lip, les femmes aussi ont une histoire : la lutte des ouvrières de 1973 à 1977*, mémoire de master, univ. Rouen, 2011

Yves Faucoup, *Que sont devenus les Lip*, In : "L'Estocade", 1983, n° 20

Dominique Féret, *Les Yeux rouges*, 1998, Les Solitaires intempestifs/Nouveau théâtre de Besançon [théâtre ; pièce tirée d'entretiens avec Charles Piaget et trois ouvrières]

Alain Genet, «Portrait de militante: Noëlle Dartevelle», *Les amis de la maison du peuple de Besançon et de la mémoire ouvrière*, bulletin n°103, 2005

Guillaume Gourgues, Ouassim Hamzaoui, [«Lip, de la dépacification au dissensus»](#), Congrès de l'Association Française de Science Politique, Sept. 2009, Grenoble

Pierre Izibert, « Charles Piaget : une vie d'engrené », in *Pays comtois* n°17, mars-avril 1998

Daniel Jacquin, *Lip 1973-1981 (analyse sociologique)*, thèse de doctorat en sociologie, EHESS, 1983

Joël Mamet, *Piaget avant, pendant, après Lip*, 2020, Le Sekoya

*Les Travailleurs de Lip : 53 photographies*, 1973, Libération (supplément au n°42)

### 3. Autres travaux

**Georgette Badet et Maïté Lacrampe, L'Affaire Lip et le droit du travail, mémoire de DEA en droit social, Univ. Bordeaux I, 1976**

Jacques Beauchard, « L'affaire LIP et la dynamique conflictuelle » in *Revue des sciences sociales de la France de l'Est* n°4, 1975

**Jean-François Belhoste et Pierre Metge, Premières observations sur la transformation des rapports de propriété : Lip et l'industrie horlogère française 1944-1974, 1978, CORDES**

**Saoura Cassou, Lip, la construction d'un mythe, mémoire de maîtrise, Univ. Paris 1, 2002**

Edward Castelton, *Lip, une remise à l'heure: de l'action sociale à la gestion de production (1973-1983)*, Mémoire de DEA en Histoire, IEP Paris, 1996

Thomas Champeau, *Lip, le conflit et l'affaire*, mémoire de Master en histoire, EHESS, 2007

Léa Chantel, *L'étude du dispositif filmique documentaire : Les Lip, l'imagination au pouvoir réalisé par Christian Rouaud*, mémoire de master en études cinématographiques, Univ. Sorbonne, 2015

Benoît Collombat, « Lip, 1973 : la grande peur du patronat », in *Histoire secrète du patronat de 1945 à nos jours. Le vrai visage du capitalisme français*. La Découverte, 2014, pp. 232-241.

Marie-France Cristofari, « Lip à Besançon et le mouvement des groupes femmes », in X. Dunezat, J. Heinen, H. Hirata, R. Pfefferkorn (dir.), *Travail et rapports sociaux de sexe*, 2010, L'Harmattan

Caroline Dehedin, *A Lip, les femmes aussi ont une histoire*, mémoire de Master en histoire, Univ. de Rouen, 2011

Bruno Della Sudda, Jean-Pierre Hardy, Patrick Silberstein, « Lip, "on fabrique, on vend, on se paie" », in *Autogestion – L'Encyclopédie internationale*, t. 2, 2019, Syllepse

Roland Demay, *Le Conflit Lip et l'idéologie autogestionnaire*, mémoire d'études supérieures, Univ. Lyon 3, 1974

Jean Divo, *L'affaire Lip et les catholiques de Franche-Comté*, 2003, Ed. Cabédita

Henri-Pierre Garcia, *L'aspiration à l'autogestion dans un système hostile : les leçons de l'expérience Lip*, mémoire de DES en économie, Univ. Montpellier I, 1975

Guillaume Gourgues, Audrey Molis, « Lip, un combat féministe ? Le rôle de l'autogestion dans l'émancipation des ouvrières », in *Autogestion – L'Encyclopédie internationale*, t. 6, 2019, Syllepse

Guillaume Gourgues, « De l'autogestion au rapport salarial. Comprendre l'affaire Lip au-delà de ses mythes » in *L'Autogestion à l'épreuve du travail : quelle émancipation ?*, 2020, Presses universitaires du septentrion

John A. Greenwood, *Workers sit-ins and job protection : case studies of union interventions*, 1977, Gower Press (GB)

Jean-Marc Holz, « Crise, restructuration et adaptation du capital industriel à Besançon », In *Revue géographique de l'Est* Janvier-juin 1981

Madeleine Laude, « Lip au féminin: solidarité et créativité ouvrières », in *Les affranchies: franc-comtoises sans frontières, Colloque transdisciplinaire des 17 et 18 juin 2011* (éd. 2013), Presses Universitaires de Franche-Comté

René Loureau, *L'Analyseur Lip*, 1974, UGE

Audrey Molis, *Du conflit de 73 à Besançon à la formation de la commission-femmes : expression d'un féminisme ouvrier ?*, mémoire de master en sociologie, Univ. de Picardie, 2011

Daniel Mothé, « LIP, réussite de la lutte, échec de la grève », in *Esprit* n°12, décembre 1973

Étienne Pénissat, « Mai 68, Lip, Longwy...les occupations dans les années 70: contribution pour une sociologie du mouvement ouvrier en lutte », Mémoire de DEA, ENS-EHESS, 2003

Pauline Pernin, *Lip quarante ans après : des commémorations en tensions*, mémoire de master en sciences politiques, Univ. Lille, 2014

Donald Reid, *Opening the Gates. The Lip Affairs. 1968-1981*. 2018 Verso, 2018, trad. Fr. *L'affaire Lip 1968-1981*, 2020, PUR

Damien Vidal, Laurent Galandon, *Les LIP, des héros ordinaires*, 2014, Dargaud [Bande dessinée]

François-Henri de Virieu, *Lip, 100 000 montres sans patron*, 1973, Calmann-Lévy

Pascale Werner, «Lip: les femmes dans la lutte des classes», *Les temps modernes*, n°336, 1974

Collectif de travailleurs, *La grève chez Lip*, 1975, Echanges

*Lip : 110 ans d'histoire, condensé historique*, 1977, Association des amis de Lip

*Une lutte pour aujourd'hui et pour demain*, 1977, Association des amis de Lip

#### **4. Interviews et nécrologies parues dans la presse et sur internet**

*Réalités franc-comtoises* n° 167, juillet-août 1974 [Claude Neuschwander]

« Entretien : un Lip judiciaire », *Les Temps modernes*, janvier 1976 [à identifier]

« Une lettre de Fred Lip », In *Le Nouvel économiste* n° 28, 26 avril 1976

"La France horlogère", n° 538, décembre 1992, Le Reportage de France 3 sur l'affaire Lip / mise au point de M. Didier Bevilion

« Fred Lipmann : une page se tourne », *Le Bijoutier*, 1996 (déc.), n° 643

« Fred Lip est décédé », *La France horlogère*, 1996 (déc.), n° 578

« Fred Lip est mort », *Horlogerie ancienne*, 1997, n° 41

« Il y a 25 ans... Lip », *Sud PTT. Les nouvelles du Sud*, septembre 1998 [Charles Piaget]

*Le Monde*, 20 mars 2007 [à identifier] :  
[https://www.lemonde.fr/cinema/article/2007/03/20/michel-rocard-ils-voulaient-un-patron-pas-une-cooperative-ouvriere\\_885493\\_3476.html](https://www.lemonde.fr/cinema/article/2007/03/20/michel-rocard-ils-voulaient-un-patron-pas-une-cooperative-ouvriere_885493_3476.html)

*Le Monde*, 4 avril 2007, « Jean Raguénès, ouvrier de Dieu »  
[https://www.lemonde.fr/cinema/article/2007/04/04/jean-raguenes-ouvrier-de-dieu\\_891729\\_3476.html](https://www.lemonde.fr/cinema/article/2007/04/04/jean-raguenes-ouvrier-de-dieu_891729_3476.html)

Philippe Roy, *Le geste et la palabre*, entretien avec Charles Piaget, 2013 :  
<http://lesilencequiparle.unblog.fr/2013/11/06/les-gestes-des-lip-trouer-la-membrane-philippe-roy-le-geste-et-la-palabre-entretien-avec-charles-piaget/>

« Lip: Charles Piaget et Monique Piton racontent », Association Autogestion, 2013,  
<https://autogestion.asso.fr/lip-charles-piaget-et-monique-piton-racontent/>

« Besançon, Lip, 40 ans après : Raymond Burgy, Michel Jeanningros, Claude Neuschwander, Charles Piaget, Jeanine Pierre-Emile racontent... », in *Le nouvel observateur* n°2532S, du 16 au 22 mai 2013

*Le Nouvel Observateur*, 14 juin 2016 [Dominique Bondu]  
<https://bibliobs.nouvelobs.com/idees/20160614.OBS2572/il-y-a-quarante-ans-j-ai-quitte-l-universite-pour-l-usine.html>

*Libération*, 21 février 2018 [Charles Piaget, Michel Jeanningros et Raymond Burgy]

*La Voix du Jura*, 8 juin 2018 [Roland Vitot, article & vidéo] [https://actu.fr/bourgogne-franche-comte/\\_39/temoignage-lavant-lapres-mai-68-chez-lip\\_17207360.html](https://actu.fr/bourgogne-franche-comte/_39/temoignage-lavant-lapres-mai-68-chez-lip_17207360.html)

Le Monde, 15 juin 2021, [Charles Piaget] [https://www.lemonde.fr/idees/article/2021/06/15/on-fabrique-on-vend-on-se-paie-lip-1973-a-besancon-la-lutte-syndicale-d-une-vie\\_6084153\\_3232.html](https://www.lemonde.fr/idees/article/2021/06/15/on-fabrique-on-vend-on-se-paie-lip-1973-a-besancon-la-lutte-syndicale-d-une-vie_6084153_3232.html)

Le Progrès, 30 juin 2021 [Charles Piaget] <https://www.leprogres.fr/culture-loisirs/2021/06/30/charles-piaget-ancien-ouvrier-de-chez-lip-livre-son-temoignage-a-la-boite-de-pandore>

LEvénement (journal syndical suisse), 19 janvier 2022 [Charles Piaget] <https://www.evenement.ch/index.php/articles/lip-le-temoignage-irremplacable-de-charles-piaget>

## 5. Films et documents audiovisuels

Chris Marker, *Puisqu'on vous dit que c'est possible*, 1973 [rééd. 2009, Iskra]

«Du côté de chez Lip», Magazine 52, INA, 13 juillet 1973

Carole Roussopoulos, *Monique, Lip I*, 1973, Centre audiovisuel Simone de Beauvoir [Monique Piton]

Carole Roussopoulos, *La marche de Besançon, Lip II*, 1973, Video Out [manifestation du 29 septembre]

Carole Roussopoulos, *Monique et Christiane, Lip III*, 1976, Video Out [Monique Piton, Christiane XXX]

Carole Roussopoulos, *Jacqueline et Marcel, Lip IV*, Video Out

Dominique Dubosc, *L'Affaire LIP 1973-1974* (initialement intitulé *LIP ou le goût du collectif*), 1976, Sonimage [rééd. 1997, La Huit]

Dominique Dubosc, *Lip 73*, 1999, La Huit

Christian Rouaud, *Les Lip, l'imagination au pouvoir*, 2007 [Charles Piaget, Roland Vittot, Raymond Burgy, Michel Jeanningros, Fatima Demougeot, Jeannine Pierre-Émile, Jean Raguénès, Noëlle Dartevelle, Claude Neuschwander, Jean Charbonnel] [fiche technique](#)

Thomas Faverjon, *Fils de Lip*, 2007, CNC

Thomas Lacoste, *Lip, une école de la lutte à l'usage des jeunes générations*, L'Autre association, 2009 [Charles Piaget]

Nicole Brenez, Jean-Paul Fargier, Hélène Fleckinger [et al.], *Caméra militante : luttes de libération des années 1970*, 2010, Metis presses [livre et DVD, concerne Carole Roussopoulos]

Philippe Roy, *Le geste et la palabre, entretien avec Charles Piaget*, 2010 : <https://www.dailymotion.com/video/xcmgck>

Dominique Ladoge, *L'été des Lip* (téléfilm), 2011, France 3

Marion Lary, *Dans mon quartier, je vis, je meurs*, 2011, Nausicaa Films [quartier Palente]

Thomas Lacoste, *Penser Critique : travail, crise et luttes sociales*, 2012, Editions Montparnasse [Charles Piaget]

« Lip : Charles Piaget et Monique Piton racontent », mis en ligne le 14 avril 2014 [enregistré en novembre 2013], association Autogestion <https://autogestion.asso.fr/lip-charles-piaget-et-monique-piton-racontent/>

Lycéens de 1<sup>e</sup> ES au lycée Louis Pergaud, [\*Fatima Demougeot, de l'Algérie à Besançon\*](#), 2019 [court métrage, premier prix du concours Histoire(s) en court]

Charles Piaget, entretien filmé sur *France 3 région*, 10 septembre 2021  
<https://www.youtube.com/watch?v=yyi8KBu7fXw>

## **6. Témoignages et documents sonores**

Lip, Lip, Lip Hourra, Là-bas si j'y suis, France Inter 2004 et 2013

Cinq entretiens avec Charles Piaget, A voix nue, France Culture, 2011

Lip, c'est possible, on vend, on fabrique, on se paye, Affaires sensibles, France Inter, 2014

Entretiens avec Charles Piaget, Là-bas si j'y suis, 2017